

芥子の実とキサゴータミー

町一番の裕福な商家の若い嫁のキサゴータミーは、今、幸福の絶頂にいました。キサゴータミーの生まれた家は貧乏で、いつもきりつめた生活をしていました。小さい時から金持ちの生活を外から眺めて、自分もいつかはという強い願いを持つようになりました。その時代のことですから、女人人が金持ちになる手つとり早い方法は、長者と結婚することです。願い通り一番裕福な商人と結婚しました。

さあ、これからは赤ちゃんが欲しい、元気な男の子だとなおいい、どうか男の赤ちゃんが産めますように。これもまた願い通り、間もなく可愛い赤ちゃんが生まれました。商売はますます繁盛し、願ったものはすべて手に入れました。全部がを中心にして都合よく動いているように思えました。

ところが、何ということでしょう。あんなに元気だった赤ちゃんが、病気になりました。

*
長者 インドのカースト制の第三に位する
毘舍階級、すなわち商人階級のうち特に裕福な者。

3. 芥子の実とキサゴータミー

八方手を尽くしたのに、あつ氣なく死んでしまいました。キサゴータミーは赤ちやんが死んだと聞かされても、どうしても信じることができません。ついこの間まで太つた指で私の乳房をピチャピチャ叩き、ゴツクンゴツクンお乳を飲んでいたのに。あやせばキヤツキヤツと笑い、這い這いも上手にしたのに。

「嘘だ、嘘だ。死んだなんて嘘だ。少し長く眠っているだけだ。病気のために眠つていてるだけだ。だから誰か早く私の赤ちゃんの目を覚ませて下さい」

と、冷たくなつた赤ちゃんを抱いて、町中大きな声で泣き叫びながら、一日中歩き回っていました。一日経ち一日経つうちに、赤ちゃんの亡骸からだんだん、いやな臭いがしました。キサゴータミーの着物も、一日中歩き回っているものですからボロボロになりました。

町の人たちは、もうキサゴータミーは気が狂つてしまつたのだ、と噂し合つていました。ある親切な人が、

「祇園精舎にいらつしやるお釈迦さまは、この世の苦しみを救つて下さる方です。キサゴータミーもぜひ祇園精舎に行きなさい」

と勧めてくれました。

祇園精舎のお釈迦さまをたずねたキサゴータミーは、お釈迦さまに縋り付くよう



3. 芥子の実とキサゴータミー

にして、

「私の赤ちゃんを生き返^{かえ}させて下さい。お願^{ねが}いします。お願^{ねが}いします」
と恥^{はじ}も外聞^{がいぶん}もなく泣^なきくずれました。キサゴータミーはもう自分の赤ちゃん以外何^{いがいなに}も見えなくなつてしまつていたのです。

お釈迦^{しゃか}さまは、哀^{あわ}れなキサゴータミーをじつと見ていらつしやいましたが、
「よし、よし、お前の苦^{*まえ}しみを抜^{ぬく}いてあげよう」

とやさしく約束^{やくそく}して下さいました。キサゴータミーは、夢^{ゆめ}かとばかり喜びました。
「お釈迦^{しゃか}さま。本当^{ほんとう}ですか。本当^{ほんとう}ならこんな嬉しいことはありません。私の家^{いえ}は
町一番^{まちいちばん}のお金^{かね}持ちです。どんな品物^{しなもの}がお望みですか。どんなにお金^{かね}がかかつてもか
まいません。何^{なん}でもすぐに揃^{そろ}えられます」

お釈迦^{しゃか}さまは「そうか、そうか」とうなづかれました。

「しかし、何も品物^{しなもの}はいらないのだよ。ただ芥子^{けし}の実^みを五粒^{ごつぶ}ほど持つておいで」
とおつしやいました。キサゴータミーは、すっかり拍子^{ひょうし}抜けしてしまつて、

「えッ、あの吹けば飛^とぶような芥子^{けし}粒^{つぶ}でござりますか」

と聞き返^{かえ}しました。

「そうだ。その芥子^{けし}粒^{つぶ}だ。しかしそれには条件^{じょうけん}があるのだよ。今までに一度^{いちど}も死

*苦^{くる}しみを抜^{ぬく}
与樂と熟字する。「苦^{くる}を除^{ぬく}」というよりも
もつと根元的な意味を
持ち、苦^{くる}を生じさせること。
根本である煩惱を滅尽^{めぐん}させること。

んだ人のいない家から貰つておいで」

と、お釈迦さまは静かにおっしゃいました。

「お易い御用です。すぐに貰つて参ります」

キサゴータミーは、もうすぐ自分の赤ちゃんが生き返る期待で飛ぶように帰つて行きました。

さつそく一軒の家に入つて、「こちらの家に、死んだ人はいないでしょうね」と、確かめますと、「あいにく、この間おじいさんが亡くなりました」という返事が返つてきました。

おやおや、これはいけない。でも隣の家ももう一つ隣の家もあるからたずねて行こうと、また別の家に入つて行きました。

「ごめん下さい。こちらの家では死んだ人はいないでしょうね」

「誰にもやさしかつたおばあさんがついこの間亡くなりました。私たちは悲しくて、今親類中が集まつて思い出話をしているところです」

ここもまたごめん被つて、次の家に行きました。「こちらの家では、死んだ人はいなでしょうね」「この間十歳の男の子が死にました」

ここもまたお暇をして、次の家をたずねました。「女の子が……」、「お嫁さんが

3. 芥子の実とキサゴータミー

……、「働き盛りの主人が……」と、死人が一人も出ない家はありませんでした。

キサゴータミーは歩き疲れて、もう口もきけません。たつた五粒の芥子粒がまだ揃えられません。どうしたらよいのでしょうか。キサゴータミーはまたお釈迦さまのところへ行つて訴えました。

「お釈迦さま。私は九百九十九軒の家をたずねましたが、死人の出ない家はありません。芥子粒が手に入らなければ、あの子は帰つて来ません。お釈迦さまは、私の苦しみを抜いてやると約束して下さったのに、あれは嘘をおつしやつたのですか？」

この間は泣いて縋つたのに今度は約束が違うと文句を言つたのです。お釈迦さまは相變らず静かに「そうか、そうか」とうなずいていらつしやるだけです。

キサゴータミーが言うようにお釈迦さまは嘘をつかれたのでしょうか。そうではありません。方々の家をたずね歩いて世間解を身に付ける時間をお与えになつたのです。死人を一人も出さない家など一軒もないのだということを、キサゴータミーが身を以て知るために方便として芥子粒を集めさせられたのです。でもまだ狂つたキサゴータミーはお釈迦さまの深いお心を知ることができません。

キサゴータミーはお釈迦さまの深いお心を知ることができません。
「キサゴータミーよ。お前は九百九十九軒の家を歩いたと言つたね。でもま

*
世間解
世間とは環境・性格などの異なる多くの人たちの集まりを意味し、その実状を根底から理解する心の能力を世間解といふ。真の世間解は仏にして初めて可能であることより、仏の十号の一つに数えられる。

*
方便
方法・手段といふ軽い意味に使う場合とがけられる仮の法門といふ意味に使う場合とが

だ町外れの一軒家はたずねていなか。あの家に行つてから私の所へもう一度おいで」

と、お釈迦さまはおっしゃいました。

キサゴータミーは、その家こそが誰も死んだ人のいない家なのかも知れない。お釈迦さまがわざわざ町外れの一軒家と教えて下さったのだから、きっとその家から芥子粒が貰えるかも知れない、そしたらすぐ私の赤ちゃんが生き返る。喜び勇んで

キサゴータミーは町外れの一軒家をたずねました。

その家はよく耕された畠の中にあって、裏の牛小屋には子牛が元気に遊んでいました。お百姓の夫婦は、畠のそばの道ばたに咲いている花を沢山つんでいました。何か楽しそうに話し合っています。お百姓さんが何か言うと、おカミさんは笑い転げ、しまいには笑い過ぎて涙が出たのでしょう、前かけで目をふきながらまた思い出しては笑っています。誰が見ても本当に幸せそうな夫婦でした。キサゴータミーはここだと思いました。ここなら死んだ人などいないのだろう、あんなに幸せそうなのだもの。

「ここにちは。私は死んだ赤ちゃんを生き返らすために芥子粒を貰いに歩いています。ただ誰も死んだ人のいない家からないと貰えないので、こうして方々探し

3. 芥子の実とキサゴータミー

歩いているのです。あなた方はいかにも幸せそうに見えますね。ところで、お子さんの方の姿が見えませんけれど、今どこかに出かけているのですか」

キサゴータミーは話しかけました。お百姓さんは静かに答えました。
「子どもたちですか。三人いますよ。三人とも今は、山の向こうのお墓に眠っています」

キサゴータミーは、びっくりするやらがっかりするやらで、倒れそうになりました。

「お墓にですって。それでは、三人とも亡くなられたのですか。それなのに、どうしてそんなに楽しそうにお花をつみながら笑っているのですか。おカミさんが涙が出るほど笑い転げているのはどうしてですか」

「ええ。今は子どもたちに会いたいと思うとき、こうして、お花をつんでも持って行くのです。三人とも元気ないたずら者で、殊に一番下の子は手がつけられないほどのワンパクで。よくよその家のバアさまから、どうしてこんなにワルサをするのかとどなり込まれたものですよ。そのたびに夫婦でペコペコ頭を下げてあやまりました。でもワルサをすればするほど、親からみれば可愛くつてね……」

お百姓さんは、こみ上げる思いに堪えるように、顔をちょっとしかめました。

しばらくして何かを思い切るよう^{なに}に頭^{おも}をふって、また静かに話^きし出しました。

「ちょうど三年前^{さんねんまえ}の、夏も終りに近づいた、ある日のことでした。十日も降り続い^{つづ}た大雨がやつと止んだ夕方、久しぶりの晴れ間^はなので牛^{うし}を水浴^{みすあ}びさせてやろうと三^{さん}人の子どもは河原^{かわら}に行きました。大雨で増水^{ぞうすい}した河の恐ろしさを、まだ子どもたち^こは知らなかつたのです。

いつもと同じように牛^{うし}を水^{みず}に入れた途端^{とたん}、激しい流れに足をとられて、子どもと牛^{うし}は溺^{おぼ}れてしましました。それはアツという間^まの出来事^{できごと}でした。報せを聞いて近所^{きんじょ}の人たちも皆^{みな}かけつけてくれましたが、翌日死体^{よくじつたい}になつてずっと川下^{かわしも}の方で見つか^みりました。私の大事な三人の子どもが、ほんの少し目^まを放したすきに、三人とも死んでしまいました。もう悲しいなんでものじやない。悲し過ぎると、涙^{なみだ}も出ませんよ。七日七晩ボーッとしていました。そして八日目の朝、夫婦^{ふうふ}でもう生きている意味^みもなくなつた、死んだ子どもたちの所へ行こうと相談^{そうだん}しました。どうしたら死ねるだろう。そうだ、牛小屋^{うし小屋}の大きな梁^{はり}に縄^{なわ}を吊るして首^{くび}をくくつて死のう。夫婦^{ふうしよ}で牛小屋^{うし小屋}へ行きました。

と何か動くものがあります。よく見ると生まれたばかりの子牛^{こ牛}です。母牛^{うし}が三人の子どもたちと一緒に死んでしまったので、お乳^{ちち}も飲めずに体^{からだ}が弱つている様子^{ようす}で

3. 芥子の実とキサゴータミー

す。これはいけない。神さまのお使いの牛を死なせては大変だ。慌ててお粥をつくり水を飲ませました。子牛はすぐ元気になつて立ち上がりました。子牛を助けたからさあ今度は私たちが死ぬ番だ。一番太い梁に縄をかけて一人で首を吊り、下の踏み台を力いっぱい蹴飛ばしました。さあもう死ねる。死んで三人の子どもにすぐ会える。そう思つて目をつむりました。さあ縄が締まって苦しくなつてそして死ねる。もうすぐだ……。でも一向に苦しくなりません。もちろん首も絞まらず死ねそうにありません。

おや、おかしいぞ。足許をよく見ると蹴飛ばしたはずの踏み台の代りに、子牛がいつの間にか立つて私たちを支えてくれていたのです。目に涙をいっぱい溜めて、私たちをジーッと見ていました。悪かつた、悪かつた。お前の目の前でこんなことをしてはいけなかつたのだ。と言うと、嬉しそうにすり寄つて「モー」と鳴きました。

牛小屋で死ぬのは諦めて、それでは山の畠のそばの大きな木の枝に縄をかけてそこで死のう。山の木のそばへ行つてなるべく丈夫そうな枝を選ぶため畠の中をあちこち歩きました。そうすると小さな小さな声で、「水を飲みたいナ、水を飲みたいナ」という声が聞こえました。何だろう、誰の話し声か。でも近くには誰もおりま



3. 芥子の実とキサゴータミー

せん。よくよく見ると、植え付けたまま水もやらずに放り出してあつた木の苗たちが、すっかりしおれてもう枯れそうです。この畠の中を風が吹くたびに枯れそうな葉っぱがこそれで、「水を飲みたいナ」という声になつたのです。

これはいけない。可哀そうにこれではみな枯れてしまう。大急ぎで河から水を汲み上げて畠に水をかけました。しおれていた苗たちは水を吸い上げてたちまちシャンと真っ直ぐに伸びました。「よかつたナ、よかつたナ」という声がどこからともなく聞こえてきました。

さつきの牛といいこの植えたばかりの苗といい、まだまだ小さいから自分の力だけでは生きていけない。世話をする者がいなくては、すぐ死んだり枯れたりしてしまいます。この牛や苗たちが育つまで私たちが世話をしよう。それから死んだらいい。そう思つて山から帰つて来ました。牛はどんどん大きくなり、もう母牛になりました。苗たちも育つて立派な木の実を沢山付けました。そして、私たちが夢中になつて牛や苗を育てているうちに、いつの間にか三年も経つていました。

初めは泣いてばかりいた妻もだんだん諦めがついたのか、この頃は涙を出さなくなりました。やつと少し元気になつた妻の顔を見ると、私も嬉しくってね、子どもが元気でワンパクだった頃の話をしてみると、ホラ、こんなに笑うようになりましたよ」

お百姓さんの長いお話が終りました。

「そうだったのですか。それでおカミさんはあんない笑っていたのですね。でも、そんな悲しく苦しい目に遭つてもよく我慢なさいましたね」

キサゴータミーはフーッと溜め息をつきました。何だか体の力がスーザンと抜けていくような、それでいて何か別の力が湧いてくるような、不思議な気持ちになつていました。でも、あんなに自分の赤ちゃんを生き返らせようと歩き回つたことが、もうずっと昔のことのように思われてきました。

キサゴータミーは、祇園精舎のお釈迦さまの所へ行きました。

「お釈迦さま。芥子の実はとうとう集められませんでした。でも、赤ん坊をなくして悲しんでいるのは、私だけではないということがよく分りました。すぐこの亡骸を埋葬してやります」

「そうか。そうしてやりなさい。ところで、キサゴータミーよ。お前は赤ん坊を生き返らすため歩き回つていたのだが、お前の赤ん坊が残して行つた大きな仕事に気が付いたかね」

と、お釈迦さまはおっしゃいました。

「仕事ですって。お釈迦さま、何をおっしゃるのですか。私の子どもは、まだほん

3. 芥子の実とキサゴータミー

の赤ん坊でしたよ。世話をするのは私ですよ。あの小さな赤ん坊が仕事などするものですか」

キサゴータミーは呆れてこう言いました。

「そうか、お前はそう思うのか。でも、お百姓さんにもう一度生きる力を与えたのは生まれたばかりの子牛や苗たちではないか。お前を私の所へよこしたのは、抱いているその亡骸ではないのか」

キサゴータミーは、脳天をガーンと叩かれたような気がしました。そうだったのか、お釈迦さまに会えるようにしてくれたのはこの亡骸だったのか。抱いていた小さな亡骸が、一瞬金色に輝く小さな仏さまのお姿のように見えました。

キサゴータミーはそれからは、自分が生まれ変わったような気持ちでお釈迦さまのお弟子になり、一生懸命修行をするようになりました。